
中国男篮与归化之间的故事，最
早可以从2013年开始说起。那一年
亚锦赛上，中国男篮兵败马尼拉，最终
只获得第五名，失去了世界杯参赛资
格的同时，还创造了自1975年参加亚
锦赛以来的最差战绩。在中国篮协进
行的“男篮亚锦赛失利总结情况通报
会”上，时任篮管中心主任信兰成第一
次提到了归化球员的问题，“我们的确
想过引进归化球员的问题，不过中国
的国籍问题和其他地方不太一样，限
制得比较死。”

随着中国男篮在2015年长沙亚
锦赛上将亚洲霸主的地位重新夺回，
有关归化球员的问题也就此销声匿
迹，直到一位球员的出现，让这个事情
再次成为外界讨论的焦点。2019年，
华裔球员林书豪加盟北京首钢，代表
球队征战了 2019-2020 赛季 CBA 联
赛，表现优异，这也让围绕在他身边的
归化声音持续了一整个赛季，而他本
人也在接受采访时不止一次地表示如
果中国篮协向其发出邀请，他一定会
慎重考虑。遗憾的是，这次球迷翘首
以盼的联手合作，最终只是停留在了
大家的想象之中。据国内媒体透露，
相关方面的确曾与林书豪有过接触，
并且希望他在东京奥运会上代表中国
男篮出战，但未曾料想到的是，最终中
国男篮都没有拿到奥运会的门票，归
化林书豪一事自然也就不了了之。

对于中国男篮而言，眼下最为重
要的目标即是今年夏天的篮球世界
杯，这关乎到球队能否顺利拿到2024
年巴黎奥运会的入场券。据了解，在
中国篮协与新帅乔尔杰维奇的谈判过
程中，就曾经向这位欧洲名帅表达过
可能引进归化球员的想法，“归化球员
需要符合几个条件，一是符合国家法
规，二是符合国际篮联的参赛标准，还
有就是文化融入方面的问题。这对我
们来说是完全新的东西，需要摸清道
路，避免来回‘拉抽屉’。”中国篮协主
席姚明在近日接受媒体采访时，直截
了当地表示中国篮协对于归化持有开
放的态度，但并没有透露具体的归化
人选，“我们肯定是希望提高球队的技
战术水平，所以水平越高越好，我们都
不会拒绝。”

归化，
并非一时兴起
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根据国际篮联的规则，在国际篮
联赛事体系下，每支国家队允许有一
名归化球员，但该归化球员，需要在
16 岁之后获得一国国籍，且在 17 岁
以后没有再为原代表队参加过任何
比赛。

在此规则之下，不少篮球国家
队都早早走上了归化之路，除了球
迷熟知的韩国、日本、菲律宾等亚洲
球队之外，诸如西班牙、希腊、立陶
宛等欧洲强队同样也招募了适合的
归化球员，以填补阵容上的空缺，进
一步夯实球队实力。据统计，在参
加 2022 年男篮亚洲杯的 16 支球队
中，有多达 9 支球队拥有归化球员，
并且都在各自球队中扮演着相当重
要的作用，而在参加 2022 年男篮欧

洲杯的 24 支球队中，有 12 支球队拥
有归化球员，其中来自美国的归化
后卫洛伦佐·布朗不仅入选了赛事
最佳阵容，还帮助西班牙队捧起了
最终的冠军奖杯。

四年前的男篮世界杯，作为东道
主的中国男篮错失了前往东京奥运
会的门票，一下子跌入谷底。值得一
提的是，在与波兰那场至今令人难以
释怀的比赛中，对方归化球员AJ·斯
劳特的表现让人印象深刻，以至于不
少球迷当时表示倘若不是有了这名
归化球员的助阵，或许中国男篮就能
如愿完成目标。

作为美国篮球名校 UCLA 的核
心球员，凯尔·安德森在2014年NBA
选秀大会中被圣安东尼奥马刺队在

首轮第 30 顺位选中，并且先后在马
刺、灰熊和森林狼坐稳首发角色，是
非常出色的团队型球员。本赛季，他
代表森林狼一共出战 69 场常规赛，
场均可以贡献 9.4 分、5.3 个篮板和
4.9次助攻，三分命中率超过40%，表
现相当全面。在NBA季后赛附加赛
首轮对阵洛杉矶湖人的比赛中，凯
尔·安德森全场拿到12分、5个篮板、
13个助攻、4次抢断和4次盖帽，让不
少中国球迷为其的表现感到兴奋不
已。

放眼整个中国体坛，归化在近年
来已然不是一件新鲜事。从国足的
艾克森，到短道速滑项目的林孝埈，
既有成功，也有失败。以凯尔·安德
森的比赛风格和技术特点而言，能给
中国男篮的即战力带来多少提升，目
前还是个未知数，但可以肯定的是，
倘若他最终能够代表球队出战世界
杯，中国男篮直通巴黎奥运会的概率
似乎又多了一分。

归化，已是篮坛潮流
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在季后赛激战正酣
的当下，CBA联赛却被
中国篮球的另一件大事
抢去了风头。近日，有关
NBA明尼苏达森林狼队
球员凯尔·安德森将有望
在今年夏天披上中国男
篮战袍，代表中国队参加
男篮世界杯一事引发了
外界热议，种种迹象都在
表明，中国男篮似乎正在
缓缓打开归化的大门。

归化首选，顺李成章
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在2011年亚锦赛期间，当时作为
解说嘉宾的姚明曾表示归化球员百害
而无一利，“归化球员和本土球员最大
区别就在于责任的承担这一点上。这
些归化球员的归属感不强，和其他的
球员互相之间是两种文化，短时间将
他们组合起来反而会起到反面效果。
长期来讲，这种做法伤害自己本国的
球员，也是百害而无一利的。”正因如
此，在归化球员的招募上，中国篮协并
非像外界所预期的那番，选择像布鲁
克斯、琼斯、萨林杰等效力于CBA联
赛的超级外援，而是更加倾向于有文
化认同感，甚至有血缘关系的外籍球
员。

据国内媒体透露，中国篮协此次
的归化人选自始至终都只有一位，即
效力于NBA明尼苏达森林狼队的球
员凯尔·安德森，而这很大程度上是因
为他身上有八分之一的中国血统，并
且对中国文化有一定的认同感和亲密

度。
作为NBA现役球员，凯尔·安德

森的能力自然毋庸置疑。2018年，他
曾经跟随自己的母亲苏珊娜一同来
到中国，开启了自己的“寻根之旅”。
据悉，苏珊娜当时为了解开自己的身
世之谜，一直都在寻找自己外公李崇
新的故乡，花费了整整四年的时间。
最终，在孜孜不倦的努力下，她的表
哥唐纳德经过在华的多处寻访，终于
在位于深圳平湖街道的新木新村找
到了线索，并且得到了相关方面的确
认，“那次经历对我本人而言非常
棒。我的外曾祖父出生在中国，后来
移居到牙买加。我母亲曾花了无数
时间和心血去寻找我们一家远在中

国的亲人，终于功夫不负有心人。我
们其实曾一度担心家乡的亲人是否
会接纳我们，但他们非常热情地张开
双臂欢迎我们。我们在一起的日子
非常开心。”

在那次寻根之旅中，凯尔·安德
森和母亲苏珊娜的名字被一同写进
了族谱中，他也因此拥有了一个中文
名：李凯尔，“这对我来说意义非凡。
我想我们每个人都希望了解自己从
何而来，我们的祖辈生活在哪里，那
里的人又是怎么样的。我的母亲差
一点就要放弃了，但很幸运我们最终
找到了彼此，了解到了我出生之前发
生在那里的诸多往事，这让我感到非
常高兴。”凯尔·安德森表示大家给予

的爱让他完全感觉不到他们是第一
次见面，“毫无疑问这就是家的感觉，
这真的让我特别感动。我非常喜欢
在中国的那段日子，特别是在我吃饭
的时候被不少人认了出来，这让我感
到有些难以置信，没想到我在中国有
这么多的球迷。”

据了解，在过去几个月的时间
内，中国篮协都一直在与球员方面进
行沟通和联系，包括中国篮协主席姚
明也曾经亲自致电凯尔·安德森本人
就归化一事进行过沟通，而国务院侨
务办公室也在给予着相应的支持，推
动这个流程的进展。目前，凯尔·安
德森正在跟随森林狼队一同备战季
后赛，对于归化一事，他回应道：“这
件事情需要我跟我的家人和经纪人
进行沟通。目前我专注的是眼前森
林狼的比赛，一旦赛季结束，我会和
家人进一步讨论，再做出最后的决
定。”

归化，需要文化认同
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凯尔·安德森是非常出色的团
队型球员，若能归化成功，无疑对中
国男篮帮助巨大


